

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

5-1-1990

Informations spiritanes Numéro 82

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1990). Informations spiritanes Numéro 82. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/85>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mai-Juillet 1990

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Le Musée d'Afrique de la Province de Hollande

La plupart de nos Provinces possèdent des collections d'objets d'art africain, mais la plus remarquable est sans aucun doute celle de la Province de Hollande. Les bâtiments qui l'abritent sont devenus un musée public qui se prolonge à l'extérieur par un musée en plein air où ont été reconstitués des villages africains typiques. Il accueille plus de 100.000 visiteurs chaque année.

Ce musée a commencé assez modestement en 1954 dans la maison de Berg en Dal que la Congrégation avait achetée, l'année précédente. Le P. Piet Bukkems, missionnaire en Tanzanie pendant de nombreuses années, en fut le créateur. Par la suite, les PP. Jan van Horrick, Piet Verdijk, Gerard Pubben et Jan van Coonenburg, qui en fut le directeur de 1967 à 1972, travaillèrent activement à son développement.

En 1956, le musée acquit le statut de fondation et fut placé sous la responsabilité d'un conseil d'administration composé de cinq membres: le président et un autre membre devant être des Spiritains. Son but est de susciter l'intérêt du public pour l'Afrique, sur le plan culturel, scientifique et religieux, par des expositions, des publications et des études scientifiques. En 1958, près de la communauté de Berg en Dal, on construit un bâtiment spécial pour le musée, ce qui permit de faciliter l'accès du public. Plus tard, la même année, commence la construction d'un village africain dans le parc de cinq hectares attenant à la communauté. Le musée sera encore agrandi en 1967 et 1972.

Entre temps, le nombre des visiteurs ne cesse de croître. En 1958, ils sont 29.000; en 1968, 51.000; en 1974, 100.000; en 1987, 110.000. A partir de 1973, la Province de Gelderland et l'Etat accordent une aide financière. Le parc, cependant, ainsi que la partie boisée et le village



Le Prince Claus visite le village dogon à l'inauguration officielle (à l'extrême droite: le P. Fried de Kinderen, président du conseil d'administration).

africain sont quelque peu négligés. En 1976, la réalisation d'un projet d'aménagement de deux ans établi par l'école horticole de Nijmegen permet d'apporter de considérables améliorations. En 1984, le Gouvernement donne un million de florins pour le développement du musée de plein air. De son côté, le musée dégage un demi-million supplémentaire provenant de ses propres revenus et de dons privés. En janvier 1987, à cause de la valeur ethnologique qu'il représente, le musée est reconnu d'utilité publique par le Ministère de la Culture, qui le prend financièrement en charge.

Les travaux du nouveau musée de plein air commencent en 1985. Le premier village africain est démolit et remplacé par trois types différents d'habitat: sur la partie plate du parc, on construit un village de cases rondes à la manière des Kusasi du Ghana, sur un plan d'eau, deux maisons sur pilotis typiques du Bénin, et sur la pente de la colline, un village Dongo du Mali. L'enclos des Kusasi est une réplique exacte d'un enclos de la région de Tempane, au Ghana, à l'intérieur duquel se trouvent les habitations d'une famille complète, ainsi que les animaux domestiques: vaches, chèvres et poules. Les maisons sur pilotis sont une copie de celles où vivent les pêcheurs Toffinou du village de Ganvié, au sud du Bénin. Dans le village Dogon, on peut voir la salle du conseil, très basse de plafond, car les Dogons pensent que les décisions importantes doivent se prendre assis et dans le calme. Aussi, si, au cours des délibérations, quelqu'un saute de colère, il est obligé de se cogner la tête au plafond.



Le village ghanéen

Ce nouveau musée de plein air a été officiellement inauguré, le 9 juin 1987, par le Prince Claus des Pays-Bas, en présence d'une très nombreuse assistance. A cette occasion, la musique et les danses africaines furent exécutées par les groupes Sourakata Koite et Diambo Kouayabé, et le Ballet congolais. Le musée de plein air est ouvert toute l'année, mais il ne s'anime vraiment que d'avril à septembre. Pendant cette période, les animaux sont de nouveau en liberté, la lessive est étendu sur les files, les ustensiles de cuisine sont dehors: on a l'impression que le village est habité et qu'il vit.

Les salles du musée intérieur contiennent des expositions permanentes, groupées par thèmes, et des expositions temporaires. Ces dernières, qui peuvent durer plusieurs mois, sont présentées dans les salles à l'étage su-

périeur et organisées autour d'un thème particulier, par exemple "la coiffure", en 1986, "la construction ancestrale", en 1987, et le "sexe fort", i.e. les femmes, en 1988.

Ce Musée apporte une contribution précieuse à la connaissance et à la compréhension de la culture africaine. Il organise des visites guidées pour les groupes, fournit du matériel de classe pour les écoles, propose des programmes spéciaux pour les jeunes et publie des études scientifiques sérieuses sur des aspects divers de la vie africaine. La Congrégation est propriétaire du terrain, des bâtiments et d'une grande partie de la collection permanente qu'elle prête à la Fondation. L'actuel président du conseil d'administration est le P. Fried de Kinderen et parmi les quatre autres membres du conseil, il y a le P. Frans Wijnen.

Nouvelles

Le P.Ezeonyia évêque nommé d'Aba



Mgr Anthony Nwedo



Mgr Vincent Ezeonyia

Le 25 avril, le Saint-Siège annonçait l'acceptation par le Pape Jean Paul II, de la démission, pour raison d'âge, de Mgr Anthony NWEDO, C.S.Sp., évêque d'Umuahia (Nigeria), et la création du nouveau diocèse d'Aba dont le territoire a été détaché du diocèse d'Umuahia. Ces deux diocèses dépendent de l'archidiocèse d'Onitsha. Le même jour, le Saint-Siège annonçait que le P. Lucius Iwejuru UGORJI, prêtre diocésain et professeur de théologie morale au grand séminaire Bigard d'Enugu, était nommé évêque d'Umuahia, et le P. Vincent EZEONYIA, C.S.Sp., évêque d'Aba.

Le diocèse d'Umuahia a été créé en 1958, et en 1959 Mgr Nwedo en devenait de premier évêque. Il fut le premier Nigérian à être nommé à la tête d'un diocèse, bien qu'il y ait eu déjà trois évêques auxiliaires nigériens. Né en 1912, Mgr Nwedo fut ordonné prêtre en 1945. Deux ans plus tard, il va à Kimmage et suit des cours à l'université de Dublin où il obtient un diplôme en histoire. En 1950, il entre au noviciat spiritain de Kilshane avec un autre futur évêque, le P. Godfrey Okoye, et tous les deux font profession dans la Congrégation, l'année suivante. Comme évêque d'Umuahia, Mgr Nwedo a beaucoup travaillé à l'établissement d'un clergé local. En 1961, il fonde une congrégation religieuse diocésaine, les Filles de Marie, Mère de la Miséricorde, qui compte aujourd'hui 500 membres. Elles travaillent dans des hôpitaux, des maternités, des écoles et des orphelinats. Il existe une

branche masculine, les Fils de Marie, Mère de la Miséricorde, qui comprend actuellement 50 membres, dont 9 prêtres. Les écoles furent aussi une de ses priorités et, lorsque l'Etat nationalise l'enseignement en 1970, le diocèse compte 8 écoles d'instituteurs, 26 écoles secondaires et un grand nombre d'écoles primaires.

En 1981, la région nord du diocèse devient le diocèse d'Okigwe et maintenant la partie sud forme le diocèse d'Aba. Le diocèse d'Umuahia compte encore à peu près un million d'habitants dont environ 120.000 sont catholiques. La population d'Aba est également d'un million d'habitants dont 200.000 catholiques.

Mgr Vincent Ezeonyia est né en 1941, dans l'archidiocèse d'Onitsha. Il entre au petit séminaire d'Ihiala en 1955, fait profession en 1962 et est ordonné prêtre en 1968. Il commence son ministère au moment où la guerre civile bat son plein. En 1971, il va étudier à Maynooth, en Irlande, et obtient une licence de lettres classiques, puis aux Etat-Unis, à l'université de Fordham où il prépare et obtient la maîtrise. A son retour au Nigeria, il est nommé aumônier national des étudiants universitaires catholiques, puis est élu Provincial du Nigeria, le 1er mars 1980. Son mandat de Provincial ne fut que de courte durée: au mois de juillet de la même année, le Chapitre général l'élit Conseiller général, charge qu'il assumera pendant six ans, à Rome. Depuis lors, il a enseigné dans nos maisons spiritaines de formation du Nigeria. Au mois de février de cette année, il est envoyé en Floride, avec le P. Francis Akwue, pour s'occuper des immigrés haïtiens. Là aussi, il ne restera que peu de temps. Nous souhaitons à Mgr Ezeonyia et à Mgr Ugorji qui, tous les deux, succèdent à Mgr Nwedo, un long et fructueux ministère.

Le P. Zimmermann: consultant du Vatican

Le 19 avril 1990, l'*Osservatore Romano* publiait la nomination du P. Raymond ZIMMERMANN comme consultant du Conseil Pontifical pour le dialogue entre les religions. Ce Conseil, connu précédemment sous le nom de Secrétariat pour les non-chrétiens, est dirigé et animé par le Cardinal Francis Arinze, ancien archevêque d'Onitsha, au Nigeria. Le P. Zimmermann, âgé de 47 ans, de la Province de France, travaille à l'Île Maurice depuis

1979. A partir de la paroisse et du centre d'animation de Pont-Praslin dont il est responsable, il a de nombreux contacts et dialogues avec la population hindou. Entre 1982 et 1983, il est à Benares, en Inde, pour y étudier le hindi et l'hindouisme.

Décisions du Conseil général

Le Conseil général

- le 11 avril 1990, a confirmé l'élection du P. Fernando COTÉ comme supérieur du district de Kwara-Benue pour une durée de trois ans, à compter du 10 avril 1990;

- le 25 avril 1990, a confirmé l'élection du P. Patrick J. LEONARD (junior) comme supérieur du district du Kenya, pour un second mandat de trois ans, à compter du 25 avril 1990;

- le 4 mai 1990, a confirmé l'élection du P. Joseph HERZSTEIN comme supérieur du district de Kilimanjaro pour un troisième mandat de trois ans, à compter du 4 mai 1990;

- le 11 mai 1990, a décidé de prolonger le mandat du P. Victor CABEZAS YANEZ comme Provincial d'Espagne jusqu'à ce qu'une nouvelle consultation ait lieu;

- le 23 mai 1990, a nommé le P. Maurice FRÉCHARD, Recteur du Séminaire français de Rome, **postulateur des causes** du P. François Libermann et des Bienheureux Jacques Laval et Daniel Brottier;

- le 23 mai 1990, a fait les **premières affectations** de la Province d'Irlande: Dermot KIRBY est affecté au groupe d'Ethiopie de Gamu Gofa, Anthony MULLEN en Angola, et Mark WHELAN à la Fondation d'Afrique de l'Ouest.

Visites

Voici le calendrier des visites du Conseil général jusqu'à la fin de cette année:

P. Haas: Belgique (20-24 juin); Angleterre (24 juin-1er juillet); Pologne (3-13 juillet); Kenya (6-14 août); Espagne (15-19 novembre); Gambie (28 novembre-3 décembre); Sierra Leone (3-11 décembre); Ghana et W.A.F. (12-19 décembre).

P. Doyle: Sierra Leone (16 novembre-20 décembre).

P. Okoye: Ghana et W.A.F. (10-31 décembre).

P. Gonçalves: Angola (15 juin-17 juillet); Chapitre du Portugal (17-31 juillet); Chapitre du Brésil (3-15 septembre); Espagne (11-19 novembre); Gambie (20-30 novembre).

P. Wiehe: Angleterre (10-30 juin); Brazzaville: Assemblée spiritaine pan-africaine (2-7 juillet); Gabon (15 décembre-12 février 1990).

P. Nicolas: Pologne (16 juin-13 juillet); Portugal:

chapitre et retraite (14-20 juillet); Espagne (11-19 novembre).

P. Marzinkowski: Belgique (10-26 juin); Cameroun (25 novembre-1er février 1991).

P. De Boer: Belgique (10-23 juin).

Le FAX de la Maison généralice

Depuis le 4 mai 1990 la Maison généralice est équipée d'un FAX dont le numéro est: (39.6) 345.0676. Il devrait faciliter considérablement les communications entre les circonscriptions et la Maison généralice. L'installation de ce FAX fait partie du plan d'informatisation des services administratifs de la Maison généralice. Nous remercions encore le P. David Cottingham, de la Province des Etats-Unis Est, qui est venu de l'Université de Duquesne pour vérifier les équipements qu'il a installés au printemps et à l'automne de l'année dernière, et pour faire le point sur leur utilisation. Les communautés qui ont un FAX sont priées de communiquer leur numéro, si elles ne l'ont pas déjà fait. Le numéro du P. Cottingham à Duquesne est: (412) 434.6170.

(A propos de communication, le Provincial d'Angleterre nous demande de signaler que le préfixe téléphonique du grand Londres est 081 au lieu de 01. Le numéro de téléphone de la Maison provinciale est donc: 081-467.3555. Pour les appels de l'étranger, le préfixe internationale est 4481. Ces mêmes préfixes valent aussi pour les communautés de Hendon et de New Barnet.)

Nigéria: Congrégations de religieuses fondées par des Spiritains

Le 10 janvier de cette année, les 13 premières religieuses de la nouvelle Congrégation de Jésus Sauveur ont fait leur première profession dans l'église paroissiale d'Elele, dans le diocèse de Port Harcourt. La Congrégation a été fondée par un Spiritain nigérian, le P. Emmanuel Edeh, qui est connu dans tout le pays comme directeur du Centre de prière d'Elele. Chaque premier samedi du mois des foules nombreuses, pouvant atteindre jusqu'à 50.000 personnes, y viennent en pèlerinage pour prier l'Esprit-Saint. On dit qu'il y aurait de nombreuses guérisons pendant ces pèlerinages.

1.500 personnes environ ont assisté à cette profession religieuse qui s'est déroulée au cours d'une messe, concélébrée par 5 évêques et 80 prêtres. L'évêque de Port Harcourt, Mgr Fitzgibbon a présidé la célébration, assisté du Provincial du Nigeria, le P. Alexander Ekechukwu, et du P. Edeh. Il y avait dans l'assistance les Supérieures Générales de deux autres Congrégations fondées par des Spiritains: les Soeurs du Coeur Immaculé et les Filles du Divin Amour.

La Congrégation des Soeurs du Coeur Immaculé, fondée à Ihiala, en 1937, par l'archevêque d'Onitsha, Mgr Charles Heerey, est la plus importante des Congrégations de religieuses du Nigeria. Elle compte aujourd'hui presque 700 membres, engagés dans le monde de la santé et de l'éducation, et la pastorale. En 1961, Mgr Anthony Nwedo, évêque de Umuahia, fondait les Filles de Marie, Mère de

la Miséricorde. Elles sont environ 500 aujourd'hui. En 1969, Mgr Godfrey Okoye, décédé depuis, fondait les Filles du Divin Amour, qui sont au nombre de 300 environ. Ces trois Congrégations ont toutes des missions dans plusieurs pays d'Afrique, et même quelques oeuvres en Europe (Italie, Autriche, Allemagne). En 1969, Mgr Donal Murray fondait à Makurdi les Soeurs de la Nativité, et tout récemment, en 1982, une nouvelle Congrégation voyait le jour, les Soeurs de la Sainte Famille, fondée à Owerri par le P. Denis Ononuju.

Il y a aussi de nombreuses religieuses nigérianes qui appartiennent à deux autres Congrégations associées à Mgr Joseph Shanahan: la Congrégation des Soeurs du Saint Rosaire qu'il a lui-même fondée en Irlande, en 1924, et celle des Missionnaires de Marie fondée par Mère Mary Martin avec ses encouragements. Les Soeurs nigérianes du Saint Rosaire travaillent comme missionnaires dans cinq autres pays et l'une d'entre elles est Conseillère générale en Irlande. Les Spiritaines ont aussi quelques soeurs nigérianes.

Allemagne: un Foyer pour drogués

Depuis le 2 février de cette année, une partie de la Maison provinciale d'Allemagne, à Cologne, est aménagée pour accueillir des drogués. Ce Foyer est appelé "Notel", du mot allemand "Not" qui signifie "besoin". 82 drogués ont été hébergés pour la nuit, dans ce Notel, en février, et 191, en mars. Leur nombre ne cesse d'augmenter. Ce sont surtout des jeunes qui errent dans les rues, ne sachant où aller. Ils sont contents de trouver un abri pour quelques nuits, de pouvoir prendre une douche, laver leur linge, lire les journaux et avoir un repas complet. Certains d'entre eux ont interrompu une cure de désintoxication, d'autres sortent de prison. La plupart sont heureux de discuter avec les confrères et les volontaires laïcs qui participent à la marche du foyer. Sont employés à plein temps pour s'en occuper, le Frère Willi Pfeil et une laïque associée, Mademoiselle Bärbel Ackershott, tandis que d'autres volontaires laïcs viennent les aider à tour de rôle. La Maison provinciale est située au centre de Cologne, près de la cathédrale et de la gare. Une grande partie du rez-de-chaussée est utilisée pour le Notel: il y a trois chambres à trois lits, deux salles de bain, une salle de séjour, une petite cuisine, un oratoire et deux bureaux.

Nos jubilaires

70 ans de profession:

27 oct. : Mgr François CLÉRET DE LANGAVANT (France).

65 ans de profession:

08 sept. : PP. George BOWE (Maurice), Gerardus KEMPS (Hollande) et Alexis RIAUD (France).

14 sept. : P. John A. STRMISKA (USA/W).

60 ans de profession:

03 sept. : Mgr Michael MOLONEY (Irlande), PP. Michael CLIFFORD, Michael GILMORE, Bernard KELLY, Patrick NOLAN, Timothy O'DRISCOLL, Christopher O'NEILL (Irlande), William DOOLIN (San Francisco), Patrick FULLEN (Kenya), et F. Philip LYNCH (Irlande).

08 sept. : Mgr André LOUCHEUR (France), PP. Albert CLAER, Henri GEISS, Jean-Marie GUILLAMET, Gérard LECAT, Joseph MAHÉ, Jean-Baptiste SCHMITT, François VALLÉRY-RADOT (France), Pierre ALLAIN (Martinique), Félix DECHAMBRE, Frans PROOST, Joseph WINAND (Belgique), Ronald GANDY, Wilfrid GANDY (Angleterre), et Alexandre N'DIAYE (Sénégal).

09 sept. : FF. Guérin LAURENT, Barnabé MORVAN, Tarcisus MOYSAN, Bernard TROUILLET (France) et Rolland JANIZEN (Martinique).

18 sept. : PP. Johannes DE BOER, Josephus POELL et Antonius VERSTEGEN (Hollande).

24 sept. : P. James BRETT (Irlande).

09 oct. : P. Heinrich RATH (Allemagne).

29 oct. : PP. Adam DENU (France) et Francis MAO (Martinique).

30 oct. : P. Louis GUÉGUEN (France).

60 ans de sacerdoce:

05 oct. : P. Émile DÉHON (France).

12 oct. : P. Joseph GUILBAUD (France).

50 ans de profession:

02 oct. : F. Stanislaus van ROOIJ (Hollande).

50 ans de sacerdoce:

20 oct. : P. Félix BELEC (Martinique).

11 nov. : PP. John P. GALLAGHER, Stanislaus J. GRONDZIEWSKI et Henry G. McANULTY (USA/E).

35 ans d'épiscopat:

20 nov. : Mgr Gérard de MILLEVILLE (France).

Nos défunts

22 mars : P. Richard JOYCE (Trans-Canada), 77 ans.

31 mars : F. Bernard LAMBAL (Sénégal), 63 ans.

01 avril : P. François CLAESEN (Belgique), 86 ans.

02 avril : P. Charles JAFFRÉ (France), 79 ans.

11 avril : F. José DOMINGUES (Portugal), 70 ans.

26 avril : P. Colm MURRAY (Irlande), 57 ans.

26 avril : P. Émile MORGEN (France), 77 ans.

30 avril : P. Seán BARRY (Irlande), 82 ans.

05 mai : P. Joseph D'HONT (Zaïre), 49 ans.

09 mai : P. Pierre GEORGE (France), 80 ans.

09 mai : P. Jean LETERRIER (France), 77 ans.

14 mai : P. Charles FLYNN (Irlande), 80 ans.

22 mai : P. Jean-Baptiste COUDRAY, ancien Préfet Apostolique de Kankan, Guinée (Yaoundé), 76 ans.

24 mai : P. Joseph NASS (France), 87 ans.

27 mai : P. Thomas H. CONNER (USA/E), 73 ans.

28 mai : P. Roger GARNEAU (Guadeloupe), 76 ans.

N.D.L.R.

Les lecteurs auront certainement remarqué que "Informations Spiritaines" a changé d'aspect. Jusqu'à présent chaque numéro d'Informations Spiritaines était composé et imprimé par la Tipografia San Pio X de Rome. Le présent numéro a été entièrement composé par nos soins et imprimé sur l'imprimante au Laser de la Maison Généralice. L'original a été ensuite photographié puis tiré par la Tipografia San Pio X. Le résultat n'est peut-être pas techniquement aussi bon, mais les coûts sont moins élevés. Nous remercions nos imprimeurs pour la haute qualité de leur travail, ainsi que le P. David Cottingham, de la Province des Etats-Unis Est, qui nous a initiés à ces nouvelles techniques de publication. Un problème reste à résoudre: nous avons été obligés d'utiliser le corps 10, puisque nous ne disposons pas du corps 9, ce qui fait qu'il ne nous a pas été possible de mettre autant de nouvelles que d'habitude. Cet encadré est en corps 8, mais il est moins facile à lire.